



## **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL**

# **PROTESTAS**

**BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS**

**NOVIEMBRE 2019**

**COSTA RICA**



**UNIVERSIDAD DE  
COSTA RICA**

**IIS** Instituto de  
Investigaciones  
Sociales

 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

**AUTORES:**

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

**FUENTES:**

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

## ▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO<sup>1</sup>, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

---

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

## ▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA NOVIEMBRE 2019**

**S**e incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

▲ **TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. NOVIEMBRE 2019.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	50,0	22
Bloqueo	18,2	8
Ciberacciones	11,4	5
Marcha	6,8	3
Concentración	4,5	2
Denuncia ante entidades nacionales o internacionales	2,3	1
Huelga de hambre	2,3	1
Paro	2,3	1
Reunión con autoridades	2,3	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>44</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2019. Cronología de la protesta social Noviembre 2019. Costa Rica: IIS-UCR

▲ **TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. NOVIEMBRE 2019.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
GG. y OO. de trabajadores y trabajadoras	34,1	15
GG. y OO. de estudiantes, madres y padres	25,0	11
GG. y OO. de empresarios y empresarias	20,5	9
GG. y OO. de ciudadanos y ciudadanas	6,8	3
GG. y OO. de vecinas y vecinos	4,5	2
GG. y OO. de campesinas, campesinos y/o indígenas	2,3	1
GG. y OO. de pescadores y pescadoras	2,3	1
GG. y OO. de profesionales	2,3	1
Otros	2,3	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>44</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2019. Cronología de la protesta social Noviembre 2019. Costa Rica: IIS-UCR.

GG. y OO.\* Grupos y/u organizaciones

**TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. NOVIEMBRE 2019.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	40,9	18
Defensa de trabajo y condiciones laborales	22,7	10
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	15,9	7
Defensa de la educación	6,8	3
Defensa y/o ampliación de derechos	2,3	1
Intervención de gobierno	2,3	1
Mejora y/o defensa de los servicios públicos	2,3	1
Otros	6,8	3
<b>Total</b>	<b>100</b>	<b>44</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2019. Cronología de la protesta social Noviembre 2019. Costa Rica: IIS-UCR.

**TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. NOVIEMBRE 2019.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - % )	Cantidad (absolutos)
Gobierno en general	40,9	18
Poder legislativo	18,2	8
Empresas privadas	13,6	6
Jerarcas de instituciones públicas	4,5	2
Poder judicial	4,5	2
Gobierno local en general	2,3	1
Individuos particulares	2,3	1
Instituciones autónomas	2,3	1
Instituciones reguladoras	2,3	1
Ministerios	2,3	1
Organizaciones sindicales, sociales y/o comunales	2,3	1
Población en general	2,3	1
Presidencia de la República	2,3	1
<b>Total</b>	<b>100</b>	<b>44</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2019. Cronología de la protesta social Noviembre 2019. Costa Rica: IIS-UCR.

## ▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL NOVIEMBRE 2019<sup>1</sup>**

### ▲ **VIERNES 1**

Mediante una conferencia de prensa, el movimiento estudiantil de la Sede Pacífico de la UCR explica las razones por las cuales mantiene la toma de las instalaciones desde el 16 de octubre anterior. La razón fundamental que expresan es que las autoridades universitarias, específicamente la Rectoría y Vicerrectoría de Docencia, no han mostrado interés en atender ni dar solución a sus demandas, que giran en torno al faltante de 20 tiempos docentes para cubrir la demanda de la sede para el año 2020.

### ▲ **LUNES 4**

Mediante un comunicado de prensa, Gonzalo Delgado, presidente de la UCCAEP, manifiesta su disposición de exponer y defender sus actuaciones como presidente de la cámara ante el Consejo Directivo que se llevará a cabo el 11 de noviembre, en medio de crecientes cuestionamientos hacia su gestión por parte de sectores empresariales y la desafiliación de tres cámaras del órgano.

La Cámara Costarricense de la Construcción solicita, mediante una carta pública, la renuncia de Gonzalo Delgado como presidente de la UCCAEP. Si para el 12 de noviembre este no ha dimitido amenazan con retirarse del órgano empresarial. Consideran que en la coyuntura actual una nueva persona debe asumir la presidencia de la unión de cámaras para ejecutar efectivamente el plan estratégico aprobado en el Consejo Directivo según acuerdo 129 del 21 de marzo del 2018.

Mediante su página de Facebook, el grupo Barvak Cultura convoca a una marcha en repudio del femicidio de Eva Morera Ulloa. Bajo el lema “Somos el grito de las que ya no están” manifiestan su rechazo a los femicidios. La movilización se convoca para el domingo 10 de noviembre a medio día, saliendo del Colegio Rodrigo Hernández Vargas hasta el Parque Central de Barva.

Mediante un comunicado de prensa, la CANATUR lamenta el fallecimiento de tres mujeres turistas en una zona restringida del río Toro en Alajuela. Hacen un llamado a que el empresariado turístico no pongan en riesgo la vida de las personas en los servicios que ofrecen.

La CRECEX manifiesta, mediante un comunicado, su preocupación ante la publicación emitida por la Dirección General de Aduanas con respecto a que se impedirán los trámites de importación y exportación cuando las empresas o auxiliares de la función pública aduanera tengan deudas tributarias u obrero-patronales pendientes. Consideran que esta medida afectará el comercio exterior pues podría comprometer las entregas de

---

<sup>1</sup> Cómo citar este documento: Alvarado, A.; Cortés, S. y Sáenz, R. 2019. Costa Rica Cronología de la protesta social Noviembre 2019. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

producto al comercio, la agricultura y la industria, y que esto podría bloquear una importación o exportación urgente y ocasionar un daño a la empresa y sus clientes, exponiéndoles incluso a multas por la no entrega oportuna de las mercancías. Consideran que en una coyuntura como la actual, de alto desempleo y menor competitividad en el país, la aplicación de esta medida es negativa, por ello piden al gobierno considerar con mucho cuidado su ejecución para no provocar una verdadera crisis.

Un grupo de ciudadanos y ciudadanas impulsa la recolección digital de firmas para oponerse a los recortes presupuestarios al sector cultura impulsados en la Asamblea Legislativa, donde pretenden recortar \$255 millones al presupuesto del Ministerio de Cultura y Juventud, aprobado en la Comisión de Asuntos Hacendarios el 16 de octubre anterior.

## ▲ MARTES 5

La Asociación Nacional de Taxistas de la Seccional de la ANEP solicita al Consejo de Gobierno mediante una carta pública exonerar a los y las taxistas del pago del marchamo del 2020. La medida según argumentan se debe a la difícil situación económica que enfrentan, con la entrada en vigencia de aplicaciones que brindan el servicio de transporte privado.

## ▲ MIÉRCOLES 6

Este día, mediante una carta pública, Gonzalo Delgado, presidente de la UCCAEP, anuncia la renuncia a su puesto en el seno del Consejo Directivo de la organización. Su dimisión se da tras el cuestionamiento hacia su gestión de importantes sectores empresariales ligados a la industria, construcción y sector agropecuario. En su carta de renuncia, Delgado reconoce que su permanencia al frente de la UCCAEP no cumple ya un propósito de valor, en un contexto económico complicado y un clima de fragmentación interna. No obstante, denuncia las presiones de las que fue objeto, como la propagación de supuestas dudas infundadas contra su gestión como presidente que incluso pondrían en tela de duda su integridad como empresario. Álvaro Sáenz, empresario del sector agrícola, es electo para asumir de manera interina la presidencia de la UCCAEP.

El Movimiento Solidarista denuncia mediante una conferencia de prensa una serie de amenazas que enfrenta como sector. Entre estas, la modificación a la Ley de Protección al Trabajador y la creación del seguro de depósitos, así como las dudas que mantienen sobre la implementación de la Ley para el Fortalecimiento de las Finanzas Públicas en el trato de renta. Consideran que se les da un trato desigual con respecto a otras organizaciones. Finalmente, denuncia que el Banco Central quiere poner un encaje mínimo legal a las asociaciones que implicaría que estas designen un 12% de sus recursos para destinarlo a este nuevo requerimiento en detrimento del dinero para invertir en acciones sociales que llevan a cabo como organizaciones solidaristas, y de sus excedentes.

La AmCham mediante un comunicado de prensa expresó su preocupación por la posición de la administración Alvarado Quesada de excluir a la banca pública del proyecto de ley de seguros de depósito, para proteger a los ahorrantes de un fondo de garantía que cubra sus depósitos en caso de riesgo. Consideran que esta posición oficialista podría entorpecer el ingreso de Costa Rica a la OCDE.

## ▲ JUEVES 7

Por medio de un comunicado público, la ANEP solicita al Ministerio Público actuar de oficio para investigar la posible estafa realizada por Gonzalo Delgado, expresidente de la UCCAEP, a la CCSS mediante la venta de equipo falso. Esto se da luego de que la documentación de esta denuncia llegara de manera anónima a manos de la ANEP.

El SINTRAJAP rechaza y denuncia el borrador del plan de reestructuración de la JAPDEVA, que implicaría el despido de 928 personas trabajadoras para dejar una planilla integrada por apenas 258 trabajadores y trabajadoras. Sostiene que no se involucró al gremio en el proceso de elaboración y discusión de la propuesta, con lo que se viola lo contemplado por la convención colectiva de la institución.

Este día, Camilo Arias, taxista de 68 años se encadena al portón de Casa Presidencial y se declara en huelga de hambre para protestar sobre la difícil situación que vive el gremio taxista tras el inicio de operaciones de empresas extranjeras de transporte. Denuncia que en los últimos cuatro años su situación personal se ha agravado por las duras condiciones del sector, por lo que presenta problemas legales, familiares, de deudas y varios intentos suicidas.

## ▲ VIERNES 8

La Cámara Nacional de Comerciantes Detallistas y Afines (CANACODEA) expresa mediante un comunicado público su preocupación por la decisión del Banco Central de no acuñar más monedas de 5 colones a partir del 1 enero del 2020. De acuerdo con la CANACODEA, esto podría encarecer el costo de vida cuando los comercios se vean obligados a redondear a cero el precio de las mercancías y bienes. Esto terminaría afectando principalmente a las pequeñas y medianas empresas.

## ▲ SÁBADO 9

Mediante un comunicado público, la CRECEX critica la actuación del gobierno alrededor del proyecto de ley de seguros de depósito para proteger a los ahorrantes de un fondo de garantía que cubra sus depósitos en caso de riesgo. La decisión gubernamental de excluir a la banca pública de dicho proyecto es considerada por la CRECEX como un “sesgo ideológico” que va en detrimento de los proceso de cumplimiento para el ingreso del país a la OCDE.

La Asociación Médicos por la Vida Costa Rica solicita al gobierno de Carlos Alvarado Quesada mediante un manifiesto público abstenerse de emitir un reglamento técnico que regule la práctica del “aborto impune” en el país. Además, solicita buscar un término diferente para la terminación de un embarazo que pone en riesgo la vida de la madre, ya que consideran que usar el aborto como término es generalizar la muerte de un ser humano.

## ▲ DOMINGO 10

Bajo el lema “Somos las voces de las que ya no están”, un grupo de vecinas y vecinos de Barva de Heredia y otras comunidades marchan para recordar a Eva Morera Ulloa, mujer asesinada el 1 de noviembre. El movimiento, que también busca alzar la voz y crear conciencia en la población sobre la violencia de género, recorre las principales calles del distrito central. A la marcha también acuden otras familias que han perdido mujeres a causa del feminicidio.

## ▲ LUNES 11

Tras tres semanas de inicio de la toma de las instalaciones de la sede regional del Pacífico de la UCR, este lunes las autoridades llegan a un acuerdo con el grupo de estudiantes en protesta para la entrega del edificio. Así, las partes firman un acuerdo que, de entre los once puntos principales, destaca la fijación del crecimiento del presupuesto ordinario para 2020, así como establecer de base para la negociación de 2020 y años siguientes una cantidad determinada de tiempos completos docentes.

Un grupo de estudiantes, acompañado de madres y padres de familia, cierra el Liceo Académico de Cascajal de Coronado en protesta ante el descontento con la directora del centro debido a sus constantes ausencias y mala administración de la institución. Desde tempranas horas del lunes, el grupo de personas cierra los portones y afirma que pese a los documentos y denuncias presentados al MEP, el ministerio no les ha dado ninguna solución.

En un comunicado, la asociación de profesionales en ciencias de la salud denominada “Médicos por la Vida” anuncia su oposición a la norma técnica para la implementación del aborto terapéutico en el país. La agrupación asegura que su promulgación es innecesaria, al tiempo que va a traer inseguridad jurídica a las y los doctores. Además, recalcan que sobre este tema existe manipulación por parte del gobierno, el cual a su parecer ha estado promoviendo argumentos falsos para inducir a la población costarricense a creer que es necesaria para evitar muertes.

El SSISS pide a la junta directiva de la CCSS desobedecer el criterio de la CGR establecido en los acuerdos del 20 de febrero y el 12 de agosto de este año. En su comunicado, la organización afirma mantenerse en la lucha para que se paguen los beneficios adquiridos por los funcionarios y que se reintegren los posibles daños patrimoniales causados a los trabajadores de la institución.

## ▲ MARTES 12

El SIPROCIMECA manifiesta su apoyo al proyecto de ley que busca permitir a los trabajadores hacer un retiro total de su pensión complementaria al momento de jubilarse. Marvin Atencio, secretario general de la organización sindical, asegura que las normas que regulan hoy en día el pago mensual de la pensión complementaria son injustas y se basan en criterios arbitrarios y discriminatorios. Asimismo, el sindicato no está de acuerdo con un texto sustitutivo que limitaría la posibilidad de un retiro total de la pensión complementaria hasta el 2023, pero sí hasta el 2035. Según la organización, el retiro total busca ayudar a la población que está altamente endeudada y considera una ofensa el argumento de que los trabajadores no pueden administrar adecuadamente esos recursos durante su retiro laboral.

Un grupo de personas desplazadas del Triángulo de la Solidaridad se manifiesta frente a la Casa Presidencial. Las y los manifestantes piden soluciones de vivienda, ya que, debido a las obras en la Circunvalación Norte, el presidente de la República Carlos Alvarado no ha cumplido en darles alquiler mientras se les otorga casa de bienestar social.

## ▲ MIÉRCOLES 13

En un comunicado difundido por redes sociales, el grupo denominado “Frente Nacional por la Vida” convoca a una marcha para oponerse a la legalización del aborto terapéutico en el país. La movilización está pactada para el 1 de diciembre bajo el lema “A la vida digo sí”, saliendo desde el Parque Central hasta el Edificio Colón. A la convocatoria se suma la Iglesia Católica, quien hace un llamado a su comunidad para que forme parte activa del evento.

## ▲ JUEVES 14

La ACOJUD pide a la Sala Constitucional anular la votación de la comisión legislativa de nombramientos que define la terna de candidatos a una magistratura de la Sala Primera, por haberse realizado de forma secreta. El gremio de jueces lo hace mediante un recurso de amparo, ya que afirman que, pese a que las etapas previas del concurso fueron públicas, la selección se realiza por medio de boletas, sin que se conozca cómo votó cada diputado. El ente afirma que dicho mecanismo violenta el principio de publicidad.

## ▲ DOMINGO 17

En un comunicado, la UCCAEP afirma que la decisión del poder ejecutivo de homologar los salarios mediante 3 incrementos simultáneos en 2020 aumentará el desempleo. La organización empresarial pide revertir la decisión debido a que a su parecer supone un “severo golpe” a las actividades económicas que están en desaceleración.

La enfermera Karolina Chinchilla denuncia públicamente que el SINAIE la destituyó del cargo de secretaria de Educación de la Junta Directiva por cuestionar un préstamo de dinero que este gremio le otorga a un periodista. Según Chinchilla, desde que consultó el crédito concedido a quien vende servicios de comunicación al sindicato, las autoridades de la organización la emprendieron en su contra hasta removerla. Ante esta situación, el sindicato inició una investigación disciplinaria contra la denunciante y giró “medidas cautelares” en su contra, que incluyeron la prohibición de acercarse a las instalaciones del sindicato. Luego de hacer pública su situación, la enfermera se prepara para elevar el caso a tribunales de trabajo

### ▲ LUNES 18

Empleados y empleadas de la Municipalidad de Limón deciden irse a huelga ante diferencias con la administración del gobierno local. La situación municipal con respecto a las condiciones en que se encuentran los implementos de trabajo, así como las instalaciones que no cumplen con el reglamento de salud ocupacional, son parte de los principales problemas de la institución. El movimiento de personas trabajadoras del SITRAMUPL asegura que el problema de agua potable, el uso de los uniformes para los empleados, inconvenientes en pagos salariales y la negación de ascensos son parte de las irregularidades que enfrentan y por las que piensan mantener el paro de labores hasta obtener respuestas de la administración.

### ▲ MARTES 19

En un comunicado, los sindicatos judiciales anuncian su intención de reunir al menos 800 trabajadores que, juntos, demanden internacionalmente al Estado para proteger sus derechos laborales. Con esto pretenden someter las medidas de contención del gasto público, probadas por los diputados y el gobierno, ante los comités de derechos humanos de la ONU y ante la OEA. Los empleados judiciales pretenden impugnar, entre otras cosas, las medidas de ahorro en incentivos salariales ordenadas por la reforma fiscal y la reforma a las pensiones de lujo del poder judicial. Asimismo, esta medida intenta obstruir proyectos de ley que se encuentran en curso en la corriente legislativa.

### ▲ MIÉRCOLES 20

Un grupo de estudiantes de la UNA bloquea el paso por la entrada a Heredia. Las y los manifestantes colocan llantas y bolsas sobre la vía para impedir el paso de los vehículos por ese sector, en protesta contra la aprobación en primer debate del presupuesto público para el año 2020 en la Asamblea Legislativa, el cual incluye varios recortes a programas de salud, educación, bienestar social y especialmente la reclasificación de 35 mil millones del FEES como gasto de capital. De manera paralela, un grupo de estudiantes de la UCR bloquea el paso frente a la Facultad de Derecho sobre la carretera de circunvalación.

Un grupo de repartidores y repartidoras de comida de la empresa Glovo bloquea la autopista General Cañas en reclamo de cambios en las condiciones del pago de las entregas. En el lugar se hace presente la Policía de Tránsito para regular el paso.

## ▲ JUEVES 21

Continúan los bloqueos de calles instalados por estudiantes universitarios el día anterior. En Heredia, permanece bloqueado el paso por la calle 9. En horas de la madrugada, la policía ejecuta la orden de dispersar la manifestación, para lo cual recurre a gases lacrimógenos. No obstante, en horas de la tarde, las y los estudiantes instalan nuevamente el bloqueo. En San Pedro, se mantiene el corte a la altura de la Facultad de Derecho. En este caso, en horas de la noche se registra un enfrentamiento entre policías y manifestantes. Debido a la acción policial para terminar la protesta, las y los estudiantes reaccionan prendiendo fuego a los materiales que usan para mantener el bloqueo. Un total de 6 estudiantes resultan detenidos y trasladados a sede policial. La policía también denuncia que algunos de sus oficiales fueron rociados con gasolina por uno de los manifestantes. Asimismo, estudiantes de la sede Occidente de la UCR también deciden bloquear, a la altura del cruce de Marco Vargas. En este caso, tras la acción policial, cuatro estudiantes resultan detenidos. Las protestas ocurren tras la decisión de la Asamblea Legislativa de aprobar en primer debate el presupuesto nacional para el 2020, donde se incluye el redireccionamiento de €35 mil millones del presupuesto del FEES impuesto por el Ministerio de Hacienda. El grupo de manifestantes exige que el presupuesto no se apruebe en segundo debate.

Públicamente, una organización de taxistas conocida como Alianza C1 Taxis llama a protestar contra las plataformas digitales de transporte tipo Uber. La manifestación sería el siguiente 26 de noviembre e iniciaría como una concentración de taxistas en Plaza González Víquez, en el centro de San José. Representantes de la alianza se deslindan de lo que consideran como las dirigencias “tradicionales” de su gremio y declaran que ya se ha agotado la ruta institucional para dirimir el conflicto que mantienen con el gobierno.

## ▲ VIERNES 22

Un grupo de estudiantes, con el apoyo de docentes y otras personas solidarias, se planta frente a los Tribunales de Justicia ubicados en Goicoechea, para exigir la liberación de las 7 personas estudiantes detenidas la noche anterior durante la acción policial para terminar con el bloqueo a la altura de la Facultad de Derecho de la UCR. Estas 7 personas fueron presentadas en horas de la mañana a los Tribunales de Flagrancia para determinar el curso que tomará su proceso tras presentarse cargos en su contra por obstrucción de calles, resistencia de la autoridad e incendio. Por su parte, se informa que la fiscalía solicita que las personas detenidas se mantengan en prisión mientras son procesadas, lo cual no es aceptado por el tribunal. Este impone impedimento de salida, firma cada 15 días y no acercarse a ninguna persona relacionada con los hechos, como medidas cautelares. Las 7 personas son liberadas en horas de la noche.

## ▲ **SÁBADO 23**

Mediante una publicación en la red social Facebook, el partido político estudiantil Alternativa condena la represión policial registrada el 21 de noviembre en la noche contra estudiantes de la UCR, que culminó con enfrentamientos y 7 personas estudiantes detenidas.

## ▲ **LUNES 25**

Con un video circulado en diferentes redes sociales, integrantes del colectivo Viajo Sola cuestionan lo dicho por la policía y medios de comunicación sobre lo ocurrido el pasado 21 de noviembre en horas de la noche, cuando la policía actuó para eliminar el bloqueo que se mantenía a la altura de la Facultad de Derecho y que resultó en 7 personas estudiantes detenidas.

Nuevamente, personas que laboran para la empresa repartidora de comida Glovo se manifiestan como medida para denunciar las malas condiciones en las que laboran. Entre otras cosas, señalan que Glovo les obliga a trabajar 10 horas y que, independientemente de sus ingresos, les cobra un monto de 8500 colones. Durante la protesta, las y los trabajadores se trasladan en sus motocicletas sobre las principales calles de San Pedro y luego se concentran en el parqueo de un restaurante de comida rápida en las cercanías de la Fuente de la Hispanidad donde queman los bolsos que usan para transportar la comida. También denuncian las dificultades para comunicarse con representantes de las empresas y las represalias que sufren cuando plantean sus reclamos. Por su parte, la empresa argumenta que los cambios que implementan buscan mejorar el servicio para todas las partes. Agregan que las y los trabajadores cuentan con diferentes canales de comunicación para manifestarse.

Mediante un video publicado en redes sociales, la Cámara de Pescadores de Puntarenas solicita la aprobación del proyecto de ley que permitiría retomar la pesca de arrastre, prohibida desde el 2013 por un fallo de la Sala Constitucional. En su momento, la sala declaró como ilegal este tipo de pesca y ordenó a las autoridades desarrollar los estudios necesarios para constatar sus efectos sobre el recurso marino. Pese a esto, los estudios no se han concretado, mientras diferentes sectores pesqueros se mantienen exigiendo soluciones a su situación, pues para la mayoría la pesca es la única fuente de trabajo.

## ▲ **MARTES 26**

En horas de la mañana, un grupo de taxistas convocado por la denominada Alianza C1 Taxistas inicia una protesta en las cercanías de Plaza González Víquez en el centro de San José para posteriormente trasladarse en sus unidades hasta Casa Presidencial. Este grupo, de reciente formación, manifiesta que está contra la regulación de las plataformas de transporte tipo Uber y, por el contrario, exigen que se respete el marco legal costarricense.

Un grupo de personas indígenas de las comunidades bribri de Talamanca bloquea el paso por su comunidad como medida de presión contra el posible incremento en un 110% en la tarifa de autobús. Emmanuel Buitrago, dirigente comunal, declara que tanto la ARESEP como el CTP aprobaron el incremento de los pasajes de ¢550 a ¢1360 desconociendo la realidad de la mayoría de las personas indígenas de la región. Agregan que el bloqueo ha sido la primera acción, pero reclaman la presencia de representantes de la empresa autobusera Autotransportes 710. De no atenderse su demanda podrían tomar otras medidas, incluyendo la quema de autobuses.

## ▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ACIJUD	Asociación Costarricense de la Judicatura
AmCham	Cámara Costarricense Norteamericana de Comercio
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
APSE	Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
ARESEP	Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos
ASDEICE	Asociación Sindical de Empleados Industriales de las Comunicaciones y la Energía
AyA	Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
BCR	Banco de Costa Rica
CANATUR	Cámara Nacional de Turismo
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CGR	Contraloría General de la República
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
CNP	Consejo Nacional de Producción
CONACOOP	Consejo Nacional de Cooperativas
CRECEX	Cámara de Comercio Exterior de Costa Rica
CTP	Consejo de Transporte Público
DH	Defensoría de los Habitantes
FEES	Fondo Especial para la Educación Superior Pública
FEUCR	Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica
FEUNA	Federación de Estudiantes de la Universidad Nacional
GAM	Gran Área Metropolitana
ICE	Instituto Costarricense de Electricidad
INFOCOOP	Instituto de Fomento Cooperativo

JAPDEVA	Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica de Costa Rica
MEP	Ministerio de Educación Pública
MSJ	Municipalidad de San José
MTSS	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
OCDE	Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos
ONU	Organización de las Naciones Unidas
PUSC	Partido Unidad Social Cristiana
SIPROCIMECA	Sindicato de Profesionales en Ciencias Médicas de la CCSS
SIPROCNP	Sindicato de Trabajadores del Consejo Nacional de Producción
SINAE	Sindicato Nacional de Enfermería
SINTRAJAP	Sindicato de Trabajadores de la Junta de Administración y Desarrollo de la Vertiente Atlántica
SISSS	Sindicato de la Salud y la Seguridad Social
SITRAMUPL	Sindicato de Trabajadores de la Municipalidad de Limón
SITUN	Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional
TSE	Tribunal Supremo de Elecciones
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado
UCR	Universidad de Costa Rica
UNA	Universidad Nacional de Costa Rica
UNEBANCO	Sindicato de Empleados del Banco de Costa Rica
UTC	Unión de Taxistas Costarricenses
UTN	Unión Nacional de Trabajadores y Trabajadoras

## **ELABORACIÓN**

Grupo de Trabajo PROTESTAS  
Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

## **COORDINACIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar.

## **RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar, Sofía Cortés Sequeira y Ronald Sáenz Leandro

## **EDICIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar

## **DIAGRAMACIÓN:**

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



# PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: [WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR](http://WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR)  
CONTACTO: [PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM](mailto:PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM)